



**PROCÈS-VERBAL
de l'assemblée générale
du Conseil central du Montréal métropolitain (CSN)
tenue le 1^{er} octobre 2008, à 19 h
au 1601, avenue De Lorimier, Montréal**

Responsables et solidaires
Pour une nouvelle démocratie

PRÉSENCES

Comité exécutif

Gaétan Châteauneuf, président
Manon Perron, trésorière
Véronique De Sève, 1^{re} vice-présidente
Dominique Daigneault, 2^e vice-présidente

Conseil syndical

Flavie Achard, éducation
Pierre Bibeau, solidarité internationale
Louis-Carlo Cantave, immigr. et rel. ethnoculturelles
Jean-Marie Dion, droit au travail
Chantal Lapanne, condition féminine
Alain Ouimet, santé-sécurité
Youan St-Pierre, Jeunes

Gaétan Châteauneuf et Dominique Daigneault agissent respectivement comme président et secrétaire d'assemblée.

1. OUVERTURE

Le président, Gaétan Châteauneuf, débute par une minute de silence observée à la mémoire de toutes celles et tous ceux qui sont morts en luttant pour la classe ouvrière.

Il souligne que nous parlerons d'élections fédérales, rappelle que le 1^{er} octobre est la Journée mondiale des aînés, rend compte des activités depuis la dernière assemblée générale, dont entre autres, les trois conflits qui ont présentement cours dans la région, la manifestation de dimanche dernier contre le projet de loi C-484, la réunion du conseil confédéral où il a été question du suivi du dernier congrès de la CSN. Il fait part de la belle expérience de certains de nos membres qui ont reçu une délégation de la CFDT Rhône-Alpes, en particulier dans le commerce et la santé. Sur la conjoncture, il relève une de nos priorités de travail, soit le dossier de la santé où la lutte contre la privatisation est toujours à l'ordre du jour. Il relève également les inquiétudes qui ont surgi face à la situation économique. Enfin, il soulève les points dont il sera question à la présente assemblée.

2. APPEL DES DIRIGEANTES ET DIRIGEANTS

Dominique Daigneault fait l'appel des membres de l'exécutif et du conseil syndical.

3. PRÉSENCE DES DÉLÉGUÉ-ES DU GRAND NORD

Gaétan Châteauneuf salue la présence de membres du STT du Centre de santé Tulattavik de l'Ungava (CSN), qui assistent à la présente assemblée par voie téléphonique.

4. LECTURE ET ADOPTION DE L'ORDRE DU JOUR

Dominique Daigneault fait la présentation de l'ordre du jour.

1. Ouverture
2. Appel des dirigeantes et des dirigeants
3. Présence des délégué-es du Grand Nord
4. Lecture et adoption de l'ordre du jour
5. Adoption du procès-verbal de l'assemblée générale des 10 et 11 septembre 2008
6. Admission des visiteuses et visiteurs
7. Affiliation des nouveaux syndicats
8. Accréditation des nouvelles et nouveaux délégué-es
9. Journée mondiale pour le travail décent
Invité : *Jacques Létourneau*, adjoint au comité exécutif de la CSN
10. Conflit : Pétro-Canada (FTQ)
11. Élections fédérales
12. Priorités de la CSN et suivi du 62^e congrès
13. Semaine nationale de la santé et de la sécurité au travail
14. Avis d'élection
15. Points d'information
 - a) Journée mondiale des enseignantes et enseignants (5 octobre)
Invité : *Ronald Cameron*, président de la FNEEQ (CSN)
 - b) Journées de la culture
 - c) Fondation – REER

Levée de l'assemblée

**Il est proposé par Louis-Carlo Cantave
Appuyé par Pierre Bibeau**

Que l'on adopte l'ordre du jour tel que présenté.

ADOPTÉE

5. **ADOPTION DU PROCÈS-VERBAL DE L'ASSEMBLÉE GÉNÉRALE DES 10 ET 11 SEPTEMBRE 2008**

**Il est proposé par Francis Lagacé
Appuyé par Pierre Marier**

Que l'on adopte le procès-verbal de l'assemblée générale des 10 et 11 septembre 2008 tel que présenté.

ADOPTÉE

6. **ADMISSION DES VISITEUSES ET DES VISITEURS**

**Il est proposé par Yves Lévesque
Appuyé par Bernard Vinet**

Que l'on admette les visiteuses et les visiteurs.

ADOPTÉE

7. **AFFILIATION DES NOUVEAUX SYNDICATS**

Dominique Daigneault indique qu'il n'y a aucun syndicat à affilier.

8. **ACCREDITATION DES NOUVELLES ET NOUVEAUX DÉLÉGUÉ-ES**

Myriam Michaud, du comité des lettres de créance, présente la liste des nouvelles et nouveaux délégué-es.

**Il est proposé par Myriam Michaud
Appuyé par Lise Therrien**

Que l'on accrédite les délégué-es suivants :

STT Épiciers unis Métro-Richelieu (CSN)	Francis Poupart	Officiel
	Laurian Campion	Substitut
	René Ouellet	Substitut
	Yves Gaudreau	Officiel

Synd. professionnel (les) des affaires sociales du Québec	Benoit Moisan	Officiel
	Jean-Pierre Drouin	Officiel

ADOPTÉE

9. CONFLITS

a) STT de Pétro-Canada

Gaétan Châteauneuf invite Monsieur Jacques Vanier, président du syndicat de Pétro-Canada (FTQ) à venir présenter le conflit. Il est accompagné de Monsieur Michel Ducharme, président du Conseil régional de la FTQ du Montréal métropolitain.

Monsieur Vanier s'adresse à l'assemblée. Il s'agit d'un syndicat en lock-out depuis un an. Les dernières offres ont été rejetées à 96,5 % le mois passé. *L'employeur a décidé qu'on pouvait être au-dessus des lois. Il veut sortir du «pattern» national qui a été signé partout sauf à Montréal, en imposant un contrat de 6 ans, alors qu'ailleurs, la convention a été signée pour trois ans. Plusieurs autres droits sont menacés. (...) Deux cent soixante syndiqués sont dans la rue. Deux cent soixante familles mis dehors juste avant les fêtes.*

Monsieur Ducharme informe également de la présence de scabs. Trois rapports des inspecteurs l'ont admise. Des injonctions pleuvent sur tout ce qui peut exister : limitation du piquetage, interdiction de distribuer des dépliants dans les stations, interdiction de manifester à plusieurs endroits (raffinerie, postes d'essence), etc. *Affronter Pétro-Canada exige des ressources humaines et financières considérables.* Un appel est lancé à boycotter les produits Pétro-Canada, de même que sont demandées des contributions financières. Il termine en ces termes : *On a le droit d'être syndiqués ! On a le droit d'être entendus ! On a le droit de négocier !*

Le président, Gaétan Châteauneuf, rend compte du parallèle avec la situation dans l'hôtellerie quant à l'utilisation des scabs et des injonctions. Il rappelle l'importance de la solidarité syndicale dans la région.

**Il est proposé par Martin Renaud
Appuyé par Youan St-Pierre**

Que l'assemblée générale du Conseil central du Montréal métropolitain (CSN) appuie les camarades du syndicat des travailleurs de Pétro-Canada (FTQ) dans leur lutte actuelle pour l'obtention d'une convention collective et appuie le syndicat dans son action de boycottage de Pétro-Canada.

ADOPTÉE A L'UNANIMITÉ

10. JOURNÉE MONDIALE POUR LE TRAVAIL DÉCENT

Manon Perron rappelle le message du secrétaire général de la Confédération syndicale internationale au dernier congrès de la CSN quant à la campagne lancée par la CSI pour faire du 7 octobre la Journée mondiale pour le travail décent. Il s'agit de la première année, où nous soulignerons cette journée.

Gaétan Châteauneuf invite Jacques Létourneau, adjoint au comité exécutif de la CSN, responsable des dossiers internationaux à s'adresser à l'assemblée.

Jacques Létourneau rappelle que la campagne pour le travail décent a été initiée par la CSI lors de son 1^{er} congrès, en 2006, et qu'il s'agit d'une notion défendue par l'Organisation internationale du travail (OIT) : *Quelle que soit la nationalité, tout le monde devrait avoir droit à un travail décent*. En mettant de l'avant cette notion, la CSI désire que l'ensemble de ses affiliés, dont est membre la CSN, la reprenne, la fasse connaître et l'adapte à la réalité de chacune des régions. Il dresse un bref portrait de la situation de la syndicalisation dans le monde et souligne que les normes internationales du travail sont peu appliquées. Il souligne que la CSI désire renforcer l'action syndicale internationale et dégager des rapports de forces dans chaque pays. La CSI coordonnera cette première action mondiale à laquelle une centaine de pays prendront part. Au Québec, une sortie publique est prévue par la CSN, la FTQ et d'autres organisations. De même, chaque conseil central y participera. Enfin, il termine en indiquant que, lors du lancement de la campagne, la CSI a établi des liens avec le Marche mondiale des femmes et autres mouvances populaires ou altermondialistes.

Manon Perron rappelle que le comité Droit au travail du conseil central s'est penché, dans le cadre de son mandat, sur l'organisation d'un dîner conférence pour souligner l'événement, dîner auquel participeront la présidente de la CSN, de même qu'une représentante du Front de défense des non-syndiqués et un membre d'un syndicat d'une manufacture de textile où des conditions de travail inimaginables se vivent encore. Elle ajoute que cette activité s'inscrit également dans la foulée de celles du 8 mars et fait le souhait que cela suscitera une grande adhésion de nos membres à cette campagne.

11. ÉLECTIONS FÉDÉRALES

Gaétan présente les grandes lignes du document adopté par le conseil confédéral de la CSN portant sur les élections fédérales 2008 et intitulé «L'élection de tous les dangers».

Dominique Daigneault fait la lecture du document du conseil central «Non aux politiques conservatrices !» et présente la proposition. À la suite de quoi, un débat est ouvert.

Il est proposé par Francis Lagacé
Appuyé par Jacques Tricot

Que le Conseil central du Montréal métropolitain (CSN) :

- ♦ invite les membres de ses syndicats affiliés à exercer leur droit de vote le 14 octobre ;
- ♦ invite les membres de ses syndicats affiliés et la population québécoise en général, à voter le 14 octobre prochain pour la candidate ou le candidat le plus en mesure d'empêcher l'élection d'un candidat conservateur ;
- ♦ invite les membres de ses syndicats affiliés à participer à la marche du 5 octobre contre les politiques conservatrices.

ADOPTÉE TELLE QU'AMENDÉE

Amendement

**Il est proposé par Daniel Dubé
Appuyé par Sébastien Benoit**

Rajouter un picot : invite les membres de ses syndicats à effectuer des pressions afin d'amener tous les lobbies (exemple : les associations professionnelles) dont ils font partie pour qu'ils prennent position contre les politiques conservatrices.

Question préalable

**Il est proposé par Gnyvkah Guerrier
Appuyé par Richard Dubois**

Que l'on passe au vote immédiatement.

ADOPTÉE

La proposition est adoptée telle qu'amendée et se lit maintenant comme suit :

Que le Conseil central du Montréal métropolitain (CSN) :

- ♦ invite les membres de ses syndicats affiliés à exercer leur droit de vote le 14 octobre ;
- ♦ invite les membres de ses syndicats affiliés et la population québécoise en général, à voter le 14 octobre prochain pour la candidate ou le candidat le plus en mesure d'empêcher l'élection d'un candidat conservateur ;
- ♦ invite les membres de ses syndicats affiliés à participer à la marche du 5 octobre contre les politiques conservatrices ;
- ♦ invite les membres de ses syndicats à effectuer des pressions afin d'amener tous les lobbies (exemple : les associations professionnelles) dont ils font partie pour qu'ils prennent position contre les politiques conservatrices.

12. PRIORITÉS DE LA CSN ET SUIVI DU 62^E CONGRÈS

Le président passe en revue les principales priorités de la CSN pour l'année 2008-2009, soit la lutte contre la discrimination sur la base des statuts d'emploi, la définition de cadre pour les agences de placement, la conciliation famille-travail et la santé, en particulier, la lutte contre la privatisation, la question de l'organisation du travail et les contrats d'assurances.

Il informe également du plan stratégique développé par la CSN afin de faciliter l'enracinement des propositions adoptées au dernier congrès.

13. SEMAINE NATIONALE DE SANTÉ ET DE SÉCURITÉ AU TRAVAIL

Alain Ouimet, responsable du comité d'action en santé sécurité, présente les activités de la Semaine nationale de santé et de sécurité au travail qui se déroulera du 19 au 25 octobre prochain, le thème étant *Leur problème, c'est mon problème. La prévention, je l'ai à cœur*. Il rappelle que depuis plusieurs années, la CSN souligne cet événement, mais que cette année, un effort particulier a été fait.

Au conseil central, il y aura tenue d'un «6 à 8», le 15 octobre prochain : *Prévenir le harcèlement psychologique et être indemnisé pour violence psychologique. Est-ce possible ?* Le 30^e anniversaire du comité y sera aussi souligné. Des actions sont prévues dans des milieux de travail et un point de presse sera donné pour l'occasion. Les syndicats sont invités à communiquer leurs activités.

Un colloque sur le harcèlement psychologique est également en préparation pour le 28 avril prochain, Journée internationale de commémoration des victimes accidentées et malades du travail.

Gaétan Châteauneuf informe que le vice-président de la CSN, responsable du dossier, Roger Valois, fera une tournée dans toutes les régions du Québec, un syndicat par fédération sera rencontré. Il s'agit de relancer le dossier de la prévention. Des conférences de presse sont également prévues.

14. AVIS D'ÉLECTION

Le président informe les délégué-es de la démission de Claude Bouthillier, responsable du dossier de la santé et des services sociaux au conseil syndical, le camarade n'étant plus disponible puisqu'il est devenu conseiller syndical à la CSN.

Il indique que son poste sera en élection à l'assemblée générale de novembre prochain.

15. POINTS D'INFORMATION

a) Journée mondiale des enseignantes et enseignants

Le président invite Ronald Cameron, président de la FNEEQ-CSN, à venir présenter les activités de la Journée mondiale des enseignantes et enseignants.

Ronald Cameron explique les enjeux découlant des transferts fédéraux et l'exaspération qu'ils engendrent chez les enseignantes et enseignants. Sur plus de quatre milliards de dollars de transfert, à peine 180 millions ont été donnés au Québec dont 70 millions au collégial. 90 % de ce montant va «au collègue» (administration, recherche, technologies, rayonnement international, position dans l'économie, etc.), contre 10 % seulement à l'enseignement. Alors que l'enseignement est au cœur de la mission, ce maigre 10 % ne correspond pas aux besoins des jeunes du Québec et ne répond aucunement à l'alourdissement de la tâche des enseignants.

Le lundi 6 octobre, au lendemain de la Journée mondiale des enseignantes et enseignants, des lignes de piquetage seront dressées devant chaque établissement du réseau collégial jusqu'au début des cours afin d'occuper l'espace public et prendre la parole en faveur des études collégiales et de l'enseignement, tout en réclamant plus de respect. Les actions de la FNEEQ se feront conjointement avec la FAC et la FEC (CSQ). Enfin, une lettre ouverte circule présentement dans tous les établissements et dix mille signatures sont attendues. La lettre sera transmise à la ministre Courchesne et aux médias.

b) Journées de la culture

Dans le cadre du concours de photos initié par la CSN dans chaque région du Québec, le président, Gaétan Châteauneuf, invite les délégué-es à voir les photos de Montréal affichées à l'entrée du conseil central. La gagnante pour la région est Odette Lefrançois, militante à la FNEEQ.

c) Fondation – REER

En ce qui a trait au tirage de Fondation, Gaétan Châteauneuf rappelle de ne pas oublier de s'inscrire sur le site internet.

LEVÉE DE L'ASSEMBLÉE

**Il est proposé par Patrice Lorrain-Chenu
Appuyé par Benoit Taillefer**

Que l'on ajourne immédiatement.

ADOPTÉE

La réunion est levée à 21 h 45.

Gaétan Châteauneuf
Président

Dominique Daigneault
2^e vice-président
Secrétaire de l'assemblée

Nombre de délégué-es à l'assemblée : 63

Femmes : 21

Hommes : 42

Officiel-les : 61

Substituts : 2